

ALGO DE HISTORIA

El odio en España en pleno Siglo XXI

1936: como la mayoría somos nacidos después de ese año y muy pocos conocen la historia española en ese periodo, vale la pena narrar inicialmente unos hechos que debemos tener presentes.

El 14 de abril de 1931, luego de unas elecciones que arrojaron un resultado contra la monarquía, el rey Alfonso XIII dejó la suerte de España en manos de la "segunda república", un gobierno de origen marxista conformado por una coalición de la que formaron parte Izquierda Republicana, Unión Republicana, el Partido Socialista Obrero Español (Psoe), y el Partido Comunista. Niceto Alcalá-Zamora, católico y de clase media, fue su primer presidente, pero cuando el gobierno viró hacia la persecución religiosa, fue reemplazado por Manuel Azaña de la Izquierda Republicana. De gran influencia en el gobierno fue Francisco Largo Caballero, marxista del Psoe, quien fuera presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Guerra de la república.

El enfrentamiento entre la República y las fuerzas de oposición (Bloque Nacional de José Calvo Sotelo, la Ceda de José María Gil Robles y la Falange de José Antonio Primo de Rivera -fusilado el 20 de noviembre de 1936- y otros) condujo hacia un fracasado golpe de estado en julio de 1936, originado en Melilla. Diversos movimientos militares fueron a la larga dirigidos por fuerzas franquistas y se



Rafael Nieto Navia

"Odio del Psoe contra Franco sigue vivo"

sublevaron, dando inicio a la guerra civil que duraría hasta la derrota de la república en 1939.

Apenas se inició el conflicto se desató una persecución religiosa feroz, de manera que se llegó un momento en que en la zona republicana (excepto en el País Vasco) no había ninguna iglesia abierta, que había sido incendiadas o destruidas así como los conventos, y cualquiera que oliera a cura, monja o cristiano practicante era encarcelado o, peor aún, fusilado sin fórmula de juicio. El caso más dramático es el de la masacre de Paracuellos de Jarama donde entre el 7 de noviembre y el 4 de diciembre de 1936, por orden de Santiago Carrillo -posteriormente y durante 22 años secretario del partido comunista español-, fueron asesinados casi 3.000 intelectuales, religiosos, políticos y militares que estaban en las cárceles. Estudios bien documentados indican que entre 1936-1939 fueron asesinados en la zona republicana 12 obispos, 4.184 sacerdotes, 2.365 religiosos y 263 monjas, sin contar los particulares cristianos.

Franco, es bien sabido, estableció un gobierno autocrático que ahora se conoce como "la dictadura" pero sin el cual quién sabe cuán habría sido la suerte de España.

Al morir Franco el 20 de noviembre de 1975, fue enterrado en la basílica de la Santa Cruz del Valle de los Caídos, un conjunto monumental construido entre 1940 y 1958, en el que también fueron enterrados Primo de Rivera y más de treinta mil soldados de ambos bandos muertos en la guerra.

En diversas comunidades autónomas se han observado ataques anticatólicos durante los gobiernos del Psoe, incluyendo intentos de desacralizar las catedrales de Córdoba, Zaragoza y Jaca. Pero solamente el gobierno actual de Pedro Sánchez ha pretendido derribar la Cruz del Valle de los Caídos, para convertirlo en un memorial público sin rastros cristianos.

En el gobierno de Rodríguez Zapatero se retiraron varias estatuas de Franco. Pero Sánchez quiere desenterrarlo y como los monjes y la familia se oponen, les ha quitado el subsidio que tienen por ser parte del patrimonio nacional.

Han pasado 83 años desde el inicio de la guerra civil y 44 desde la muerte de Franco. Pero el odio del Psoe contra él está tan vivo como cuando asesinaban curas y monjas. Y estamos en pleno siglo XXI.



Vicente Torrijos

"¿El racismo es igual en todas las sociedades?"

PLANETARIO

Green Book

¿Es el racismo de hoy en los Estados Unidos más fuerte que el de los años sesenta?

¿Por qué al hablar de racismo se piensa, automáticamente, espontáneamente, en la sociedad norteamericana?

O sea, ¿es el mismo racismo del que puede hablarse en otras sociedades industrializadas, y cómo se manifiesta en ellas?

¿Cómo se manifiesta el fenómeno en sociedades menos industrializadas y qué características tiene, por ejemplo, en América Latina y el Caribe?

Básicamente, ¿el racismo en Perú es el mismo racismo del que puede hablarse en Argentina, o Colombia?

Dicho de otro modo, ¿cómo se han construido en uno u otro sistema social los prejuicios y estereotipos que han desembocado en la discriminación, la victimización y el daño?

Si se trata de un problema directamente relacionado con la identidad, ¿pueden la nacionalidad y los símbolos patrios superar el conflicto racial para garantizar la unidad en la diversidad?

Una sociedad compleja, como la estadounidense, ¿puede confiar en la fuerza de los lemas como aquel ideado por Pierre Eugene DuSimitière, "E pluribus unum" (De muchos, uno)?

¿Basta con rotular como 'poliarquía' a un sistema político basado en el pluralismo para confiar en que el racismo será superado?

Puesto en otros términos, ¿leyes como la de los derechos civiles son suficientes para garantizar la igualdad (aunque sea la igualdad de oportunidades)?

¿Y hasta qué punto son compatibles el antedicho "E pluribus unum" y el lema que lo reemplazó en 1956, "In God we trust"?

¿Hay, o no hay, relaciones entre racismo y religión?

¿Puede haber segregación intragrupal, o siempre la violencia se da entre endogrupo y exogrupo?

¿Cómo desactivar la violencia en la alteridad, o en nuestras percepciones del otro? ¿Acaso no coexisten en todas las sociedades el racismo regresivo y el racismo simbólico?

¿Basta con definir a una sociedad multiétnica como un "melting pot" (crisol de culturas) para tener como resultado integración, convivencia no violenta, armonía y derrota del supremacismo y la segregación?

Para no ir más lejos, ¿qué relación podríamos trazar hoy entre la obra de teatro de Israel Zangwill, de 1908, titulada, precisamente, "The melting pot" y "The green book", la ganadora del Oscar a la mejor película este año?

¿Cuál es, es definitiva, el dramático encanto que tiene el libro escrito por Viktor Hugo Green, "The Negro Motorist Green Book", y el guion de Nick Vallelonga, hijo del protagonista de aquel viaje mítico que emprendieron juntos en 1962, Tony y el pianista Don Shirley, hacia el sur más profundo de los Estados Unidos?

SE DESPEJA EL PANORAMA

El repunte de la economía

El DANE acaba de revelar su reporte del crecimiento del PIB en el año 2018 y su registro del 2.7% muestra un importante repunte con relación al año 2017, que fue del 1.4%, prácticamente lo duplicó. Como es bien sabido, la economía colombiana pasó por un largo período de letargo durante los cuales el crecimiento del PIB venía en caída libre, a consecuencia del reflujo del boom minero-energético y la consiguiente caída de los precios del petróleo, el carbón, el oro y el ferróniquel, especialmente. En efecto, durante los últimos tres años el crecimiento del PIB se deslizó desde el 4.9% en 2013 hasta tocar fondo en 2017, cuando gracias al efecto rebote y al mejor desempeño del sector manufacturero dicha tendencia se revirtió el año anterior.

Este ritmo de crecimiento de la economía lo avizoraron los 39 analistas que fueron consultados a comienzos del año para la Encuesta Mensual de Expectativas Económicas por parte del Banco de la República cuyo pronóstico promediaba el 2.65%. No obstante, nos parece demasiado arriesgada la apuesta del Ministro de Hacienda



Amylkar D. Acosta M.*

"Apuesta de Minhacienda sobre crecimiento es arriesgada"

Alberto Carrasquilla al aventurarse a proyectar un crecimiento del PIB del 3.6% para el 2019. Fedesarrollo es más prudente y vaticina un crecimiento del PIB para este año del 3.3%. Creemos que el Ministro está pensando con el deseo cuando, además, aspira a que el crecimiento potencial, que había caído desde el 4.8% al 3.5%, se nivele tan pronto en el 4%, ganando medio punto porcentual.

Como ya quedó dicho la reactivación de la industria del dio el mayor impulso al crecimiento del PIB en el 2018, al pasar del terreno negativo en el que estaba el año anterior con un decrecimiento del -1.8% en 2017 al 2%. A este respecto vale la pena acotar que, si bien este resultado es positivo y alentador no es satisfactorio, habida cuenta que dicho crecimiento viene en

declive, pues después del brinco que dio del -1.2% en el primer trimestre de 2018 para pisar terreno positivo en el segundo trimestre con un crecimiento del 4.4%, este se descolgó en el tercero y cuarto trimestre al reducir su ritmo de crecimiento al 3% y 2.5%, respectivamente. Por esta razón nos parece muy puesta en razón la observación del economista del Bbva Research, refiriéndose al sector manufacturero, en el sentido que "su resultado aún se ubica por debajo del PIB total".

Se espera que esta recuperación de la economía se pueda consolidar aupada por la política expansiva que puso en marcha el Banco de la República para contrarrestar la desaceleración de la economía, bajando de manera sostenida la tasa de intervención hasta llevarla al 4.25%. También se espera que la favorezca el buen comportamiento de los precios del crudo, que cerraron el año anterior en US \$71 el barril, US \$7 más que en 2017, estimándose que este año fluctúe alrededor de los US \$65 el barril. ¡Amanecerá y veremos!

www.amylkaracosta.net

*Miembro de Número de la ACCE